

CLARIDAD EXTRA

*los candidatos
exponen sus programas*



LAS OPINIONES VERTIDAS

SON DE LA EXCLUSIVA

RESPONSABILIDAD DE LOS ENTREVISTADOS

Brigadas Universitarias Socialistas

escribe gonzalo bertrán

Kenny Velásquez Buitano expuso a CLARIDAD los puntos fundamentales de su plataforma de lucha socialista, frente a las elecciones de la FECH. También explicó las razones que impulsaron a la Brigada Universitaria Socialista a marginarse del Movimiento Universitario de Izquierda (M.U.I.).

"Pensamos —comienza diciendo Velásquez— que la Universidad de Chile vive una etapa crítica, que está estancada". Esta afirmación el candidato la fundamenta en que el aumento en la dotación de profesionales y técnicos es comparativamente inferior a los que había hace trece años. Hoy esta dotación es insuficiente respecto a las necesidades de un país en vías de industrialización. "Creemos —continúa— que esto obedece a la supeditación de los intereses de la Universidad del Estado en beneficio de los institutos universitarios priva-

mas de estudios que se alejan del presente. También debemos exigir que la Reforma Universitaria sea una Reforma de base como lo es, la agraria y la industrial". "La Universidad es el reflejo superestructural, determinado en forma importante por las condiciones generales de la vida material —enuncia con firmeza el candidato socialista—. "Ella —continúa— existe dentro del esquema crítico del sistema capitalista. Nosotros concebimos el desarrollo pleno de la cultura sólo bajo las condiciones de una sociedad socialista. Por esto estamos

marse de la actual posición que mantienen los socialistas con respecto a los comunistas.

—Evidentemente, contesta el reportero.

"Tres puntos se conjugaron para que se produjera la separación —dice el líder socialista—. En primer término, los comunistas participaron junto a los democratacristianos en las llamadas "Jornadas Antimperialistas". Además, socialistas y comunistas siguen una táctica diferente para considerar el papel que desempeñan las fuerzas políticas en el plano nacional y universitario; por



KENNY VELASQUEZ, el luchador

¡SOCIALISMO

dos". Este hecho se demuestra en el porcentaje de subvención fiscal. Los Socialistas no se oponen a que se desarrollen en nuestro país Universidades particulares, pero sostienen que esto no puede hacerse lesionando los intereses de la "U" del Estado.

También preocupa a los Socialistas las ayudas económicas extranjeras que se proporcionan a nuestra Universidad. "No rechazamos —agrega Velásquez— que se proporcione ayuda, pero exigimos que esta se otorgue sin condiciones de ninguna especie. Muchas veces, estas colaboraciones se conceden para que se destinen a investigaciones de asuntos sin interés para nuestro país. Se persigue el aprovechamiento del donante. El Plan Camelot es ejemplo claro. Si lo traigo a colación es porque muestra por dentro la ingerencia del imperialismo norteamericano en nuestra Universidad, como en otras actividades".

Los socialistas no avienen que la U. de Chile sea una institución divorciada del pueblo ni distante de la historia. Ella debe jugar un papel substancial en las transformaciones de nuestras estructuras. Entienden los socialistas que en la lucha por la Reforma Universitaria, los estudiantes tienen un papel importante que cumplir.

"No sólo se debe luchar —puntualiza Velásquez— contra los viejos profesores desactualizados y los progra-

en total desacuerdo con el ejercicio del poder por parte del Partido Demócratacristiano".

Para Velásquez no es posible pretender acciones comunes ni entendimientos de ninguna especie con la D.C. No desconoce que eventualmente haya algunos que tomen actitudes honestas. Pero "...no estamos para juzgar posiciones personales. Enjuiciamos al Partido Demócratacristiano. Condenamos su concepción política del Estado, porque defiende, en lo general, al statu quo y favorece la penetración imperialista. En el caso particular de la Universidad de Chile lo acusamos de beneficiar más a Universidades privadas que a la estatal". Para ilustrar el cuadro presentado, el compañero Velásquez recurre al ejemplo y dice: "En estos momentos su Excelencia el Presidente de la República "veta" un proyecto que beneficiaba al Canal 9 de Televisión de la Universidad de Chile, para favorecer así al Canal 13 de la Universidad Católica. Esto sin el cual considerar que el Canal de la pontificia Universidad dispone de un excelente equipo a diferencia de los deficientes materiales del Canal 9".

Por último el candidato a Presidente de la FECH cree que una cosa son las Reformas sostenidas en el terreno de las declaraciones y otra es que éstas se ejecuten en el campo de los hechos.

Velásquez pregunta a CLARIDAD si desea infor-

último, el significativo hecho de que los comunistas participen de la UFUCH".

En relación a las Jornadas Antimperialistas, creen los socialistas que ningún político honesto puede en estos momentos sostener una posición contraria a los principios de Paz-Justicia Internacional, Autodeterminación y no-Intervención, puntos en que hubo acuerdo entre comunistas y democratacristianos.

Estos principios jurídicos rigen desde la época de Andrés Bello y han sido incorporados a la tradición política de la Cancillería Chilena. "Por lo demás —nos dice Kenny Velásquez— nadie es tan necio como para declararse contrario a la Paz. Ni siquiera los vendedores de armas. En suma, sostenemos, que la mera adhesión formal a estos principios no confiere a quien los formula un título legítimo de Antimperialista.

"Creemos que se es verdaderamente antimperialista cuando se responde en el terreno de los hechos. Y estos nos indican, que el Partido Demócratacristiano votó siempre favorablemente los referendums salitreros y el trato del Cobre. Hoy con la

entrega a los yanquis con la creación de las Compañías Mixtas. Los convenios de excedentes agropecuarios son otra muestra de el entreguismo y la política de crédito exterior en que se ba-

clasificación del mundo en dos bloques: desarrollados y subdesarrollados, es decir, ricos y pobres. Discrepamos, una vez más, con los jóvenes comunistas y democratacristianos. Afirmamos que nues-

ADELANTE!

sa la economía gubernamental".

Posteriormente Velásquez dice de los comunistas y democratacristianos: "Ellos declaran que aman la Paz mientras permiten que en aguas chilenas se realice la Operación Unitas VI".

Otro punto que los separa de los comunistas es la división que estos y los democratacristianos hacen del mundo. "Ellos aceptan la

los pueblos son SUPER-EXPLOTADOS".

Kenny termina diciendo: "No hay entendimiento posible entre los revolucionarios y los que no los son. Como ya lo dije, no compartimos en lo substancial la filosofía del poder que inspira a los democratacristianos. En consecuencia, no aceptamos que se llegue a entendimiento con ellos en cuestiones ni principales ni accesorias".

EJECUTIVO

BRIGADA UNIVERSITARIA SOCIALISTA INDEPENDIENTE

Kenny Velásquez Buitano (Derecho)
Dantón Urqueta Carvajal (Filosofía)
Freddy Taberna Gallegos (Pedagógico)
Jaime Aymerich Hegnauer (Sociología)
Hernán Vodanović Schake (Derecho)
Sergio Arancibia Valenzuela (Economía)
Edmundo Serani Pradenas (Ciencias Políticas)
Guadalupe Zamora Arancibia (A. Aplicadas)
Mario Kamann Briones (Arquitectura)
Leonardo Villarroel Ilic (Psicología)
Gerardo Marcel Oppliger Moreno (Ingeniería)

Carlos Cerda, candidato a Presidente de la FECH

gonzalo bertrán

Carlos Cerda es una persona que se ha destacado en el campo político-estudiantil como un brillante orador y dirigente eficaz. Ayer delegado ante el Consejo Universitario, hoy candidato de las Juventudes Comunistas a la presidencia de la Federación de Estudiantes de Chile.

ANTIMPERIALISMO

Frente a las próximas elecciones de FECH, Carlos Cerda piensa que el estudiantado debe transformar esta campaña en una jornada antimperialista verdadera.

"Hay que llegar a las masas estudiantiles explicando el carácter de la política agresiva de USA hacia América Latina y el mundo: el real alcance del acuerdo tomado por la Cámara de Representantes norteamericana, de los pactos militares, de la agresión a la República Dominicana, del Vietnam, etc..."

Cree Cerda que se debe exponer el fondo que subyace en el conjunto de esta política

agresiva "...la que no es sino el intento de los yanquis de mantener la brutal explotación de que hace víctima a toda América Latina". Para ilustrar sus palabras, el candidato nos da un ejemplo: "Entre 1923 y 1963 Estados Unidos se llevó de Chile la suma de 8.000 millones de dólares, por medio de las compañías del cobre. Esto representa el total del capital acumulado por nuestro país durante toda su historia como nación independiente..."

EL GOBIERNO

Entra Carlos Cerda posteriormente a enfocar la política

nacional y, concretamente, el primer año del actual gobierno demócrata cristiano.

Señala al respecto la manifiesta inconsecuencia producida entre las promesas electorales y los hechos.

Volviendo a usar del ejemplo con el objeto de aclarar el cuadro, Cerda dice: "Se prometió aumentar el presupuesto universitario considerablemente, y la verdad es que, en el hecho, éste se ha visto reducido, puesto que el aumento otorgado es de un 12,5% frente a un alza del costo de la vida que va a ser superior al 25%. Esto significa argumenta Cerda —que la Universidad de Chile actuará en peores condiciones el próximo año".

Estima Cerda que es su

obligación denunciar en el curso de la actual campaña, la política "antiobrera" de los demócratacristianos, la que se refleja en la actitud "patronal" del Gobierno en relación con los conflictos gremiales que se han producido.

"También quiero decir que este Gobierno entregó nuestro cobre a los imperialistas yanquis mediante los Convenios. Esta es un arma que les permitirá enriquecerse más a costa de la miseria de Chile. Los demócratacristianos no sólo se opusieron en el Congreso a la nacionalización, sino también a que las compañías retornaran sus utilidades".

PROGRAMA

"Levantaremos con mucha fuerza los problemas estudiantiles; nos pondremos a la cabeza de los que luchan por conseguir un mayor presupuesto para la Universidad; lucharemos por la defensa de la Autonomía Universitaria, que sería seriamente limitada por las Leyes Normativas, las que transforman al Presidente en un Corrector de la Universidad; impulsaremos la lucha para democratizar la U, lo que permitirá que un mayor número de compañeros

que tienen escasos recursos pueda llegar a ella; modificaremos el actual Estatuto Orgánico, que en este momento hace descansar toda la autoridad de dirección sobre el Rector, los miembros del Consejo y los Decanos. Queremos que se integre a la dirección de nuestra Universidad a los investigadores y profesores, además de los estudiantes".

COMUNISTAS Y SOCIALISTAS

Sobre la división que presentan en el frente estudiantil los jóvenes comunistas y socialistas, Carlos Cerda expresó: "Los Juventudes Comunistas hicieron todos los esfuerzos posibles para que no se produjera la separación. Les propusimos una plataforma de lucha a los compañeros socialistas. Ella fue aceptada. Sin embargo, se esgrimieron con posterioridad diversos argumentos relacionados con las tácticas y se terminó con una negativa a escuchar nuestro llamado. Realmente lamentamos lo ocurrido, porque creo que nunca es bueno para las fuerzas revolucionarias ir separadas en la lucha".

JUVENTUDES

COMUNISTAS

EJECUTIVO

JUVENTUDES COMUNISTAS

- | | |
|-----------------|-----------------|
| Carlos Cerda | Julio Alegría |
| Carlos Zúñiga | Jaime Pefaar |
| Soledad Parada | Sergio Inzunza |
| Orlando Caputto | Alejandro Rojas |
| Raúl Becerra | Sergio Muñoz |
| Julio Arenas | |

Damos explicaciones

A Jeanette Charney y Rodrigo de Arteagabettía, compañeros de la Escuela de Periodismo, por la molestia que involuntariamente les ocasionamos al publicar en nuestro último número, un artículo sobre "El Control de la Natalidad", que refundió dos crónicas realizadas en forma "personal" e "individual" por ambos compañeros.

Esperamos en nuestras próximas ediciones hacerles justicia dando a conocer en forma separada lo que por un lamentable error se refundió en un solo texto.

La Dirección de CLARIDAD hubiera deseado que los seis candidatos a la presidencia de la FECH figuraran entrevistados en esta edición.

Por desgracia, ello no ha sido posible. Aquí sólo hablan cinco. El restante —el conservador Gustavo Monckeberg— se negó a hacer declaraciones, argumentando en una forma muy cortante que era "mejor que no".



Cerda: lengua fustigante y antimperialista inspirada en el signo de la hoz y el martillo

Juan Enrique Miquel candidato a Presidente de los Universitarios

"Por una Federación pluralista, al servicio de los Universitarios y del país" es el lema de la campaña de **JUAN ENRIQUE MIQUEL**, candidato a Presidente FECH de la Democracia Cristiana Universitaria.

TRES POLITICAS Y UNA FEDERACION

Mientras la derecha aislaba al estudiante en su Universidad y la izquierda marxista lo empujaba sólo a un plano nacional, la DCU ha buscado su realización en todos los campos. Para Juan Enrique Miquel esta es la clave del control que la DC ha ejercido sobre la Federación durante 10 años.

"Pensamos —dijo el candidato— que la derecha limitaba todo aporte a un diálogo político o a una acción concreta hacia el país, convirtiendo al estudiante en un desarraigado social". Miquel manifestó que el desaparecimiento de la Derecha Universitaria ha respondido al creciente sentido de solidaridad de los estudiantes con los sectores sociales postergados.

Frente a esta posición, los marxistas cayeron en el extremo opuesto. Quisieron convertir al universitario en un repetidor de consignas nacionales: "la revolución socialista como panacea universal" según lo expresó Miquel, pero negándole el papel diferenciado que le corresponde al universitario en la sociedad. Al preguntarle CLARIDAD cuál ha sido la respuesta a esta política, Juan Enrique dijo que los estudiantes ya no creían en las "varitas de virtud" que solucionan todos los problemas de una vez y que no son capaces de ir construyendo día a día con la situación objetiva existente.

Pero Miquel no ha podido continuar sentado. Se para y, dando pasos largos en torno a la mesa, continúa: "Frente a esto la DC no es una búsqueda de términos medios". Para él, la política de los jóvenes demócrata-cristianos ha sido actuar en un mecanismo bipolar pero

que en cada momento específico ha intensificado la acción que ha considerado más importante. Ejemplos claros de esto, añadió, han sido la carta a Alessandri y a Eisenhower, la ayuda a los damnificados en terremotos y temporales, las manifestaciones callejeras, etc.

NECESIDAD DE UN DIALOGO

En el trabajo universitario Miquel da primera prioridad a la Reforma Universitaria señalando la necesidad de llevar adelante la Convención que ya se inició este año. Para esta Reforma, señaló, es sumamente importante que del diálogo de estudiantes y dirigentes surja la síntesis de lo que es el problema diario y concreto del estudiante, así como la visión del SER de la Universidad y de su integración al SER nacional.

ACCION SOCIAL

La acción universitaria es el segundo campo que "el gordo", como le dicen sus amigos, destaca. La razón que lo impulsa a ello es la necesidad de utilizarla para la incorporación, en las actividades normales de la Universidad, de la responsabilidad social como aporte a la comunidad, al perfeccionamiento de la docencia y a la orientación de la investigación hacia aquellos problemas de relevancia social en un país que cuenta con escasez de recursos.

ACCION POLITICA

En el campo político, Miquel manifestó la necesidad de participación del estudiante en la acción concreta o en la discusión de criterios nacionales. Debe continuarse la tarea de construcción de escuelas, la ayuda al plan de reforestación, a la capacitación de los campesinos beneficiados por la Reforma Agraria, etc. También hay que contribuir en la concreción de iniciativas de política nacional o en la discusión de proyectos de ley.

"El gremio estudiantil debe ser un grupo de presión por los intereses del país, contra los grupos de presión económica o política que, en defensa de sus intereses particulares, se oponen al progreso y transformación de Chile". Con estas palabras el dirigente demócrata-cristiano resumió la acción que le cabría a la Federación en el plano de la política nacional.

DEMOCRACIA CRISTIANA

reportajes de carmen gloria donoso y miriam saa



Integrantes de la lista demócratacristiana: Carmen Román, el presidencial Miquel, Arturo Covarrubias, Ricardo Whiting, Guillermo Quezada y Wladimir Aguilera.

EJECUTIVO

DEMOCRACIA CRISTIANA UNIVERSITARIA

- Juan Enrique Miquel (Derecho)
- Wladimir Aguilera (Periodismo)
- Ricardo Whiting (Pedagógico)
- Arturo Covarrubias (Medicina)
- Diógenes Ramírez (Economía)
- Jorge Donoso (Derecho)
- Carmen Román (Servicio Social)
- Guillermo Quezada (Dental)
- Ignacio Corvalán (Arquitectura)
- María Antonieta Valdeola (Quím. y Farmacia)
- Pedro Felipe Ramírez (Ingeniería)



REVISORIA

Oscar Góñez Clarke

Subdirector Diagramador

Jorge Arnaú

Jefe Redacción

Ignacio Góñez Camus

Portavoz Dibujos

José Soza

Dirección

Gonzalo Bertran

Relación Pública

Noel Miranda

Impresión en los Talleres Gráficos "La Nación" Agustinas - Santiago

Publicada por la FECH
Fundado el 12-X-1920

N.º 38 Año XLV
17 DE OCTUBRE DE 1965

Propietario
Federación de Estudiantes de Chile (FECH)
Domicilio: Alameda 634
Representantes legales:
Pedro Felipe Ramírez
Roberto Fasani
Domicilio: Alameda 634

Alto, macizo, de ojos claros siempre alegres, Juan Enrique Miquel, egresado de Derecho, ha sido Presidente de curso, delegado al Centro y a FESHS, en humanidades. Fue Vicepresidente nacional secundario, vocal de minoría y Secretario de Prensa en sus actividades gremiales desde el Liceo Valentín Letelier. Paralelamente, como dirigente de JEC, fue Presidente de su Liceo, Jefe provincial y Presidente Nacional de los Secundarios Católicos.

Más tarde, en la Universidad empezaron a mezclarse las actividades políticas y gremiales. Vemos como Miquel se distingue por su visión internacional siendo elegido por dos períodos consecutivos Secretario de Relaciones Internacionales de UFUCH y delegado chileno al primer Congreso de estudiantes del Mundo Subdesarrollado.

También fue elegido jefe de la delegación nacional a la Segunda Conferencia Internacional en Nueva Zelanda y relator del tema "Los estudiantes y la Política", en el 14º semanario de Estudiantes de Australia.

Desde la Universidad dirigió al grupo DC secundario y con posterioridad al universitario.

En sus viajes tuvo contactos con la Unión Nacional de Estudiantes de INDIA. Visitó Israel durante una semana y fue invitado por el CONSUMOL (Juventud Comunista Soviética) a una semana de discusiones.

Como universitario fue siempre el mejor alumno de su curso. En su Escuela es ayudante de la cátedra de "Introducción al Estudio de las Ciencias Jurídicas y Sociales".

No todos son datos y congresos en su vida. Miquel es una persona que actúa convencido del papel que debe cumplir el estudiante en la sociedad.

EL GRAN CAMBIO

Fue primero dirigente de Acción Católica. Allí le su-



Miquel interviene en San Alfonso, durante las Jornadas de Reforma Universitaria.

didato a Presidente considero homogéneo. Lo integran personas de diversas Escuelas: Derecho, Pedagógico, Periodismo, Medicina, Servicio Social, Ingeniería, Química y Farmacia y otras.

Todos tienen una larga carrera al servicio del movimiento estudiantil.

Wladimir Aguilera, "el chico" estudiante de Periodismo y candidato a Vicepresidente, es un hombre de acción. Fue, en el período de Luis Maira, tesorero de la FECH. En el período 64-65 se hizo cargo del Departamento de Solidaridad obrero-campesina. Después del sismo, permaneció cerca de un mes trabajando con un grupo de estudiantes en Llay-Llay. En las vacaciones de invierno organizó en el Norte, con los campesinos, centros y sindicatos.

"El gran organizador" es el nombre que define a Ricardo Whiting, un muchacho alto, delgado, rubio, de ojos claros, alumno del Instituto Pedagógico. Ejecutivo del Centro de Alumnos de su Escuela, desempeña el mismo cargo que la Democracia-cristiana le ha adjudicado en la lista: Secretario General.

"Mamerto no tendrá problemas en el próximo período", aseguró Arturo Covarrubias, "los sueldos saldrán a tiempo". Covarrubias es alumno del tercer año de Medicina. Como delegado a FECH se hizo cargo del Departamento de promoción cooperativa, formando centros en Batuco y Nogales.

Jorge Donoso, "el hombre de las ideas", a quien sus camaradas D.C. llaman "Jorge Cash, el asesor político", fue el hombre clave en las tareas de la Federación para el terremoto y temporal. Se hizo cargo, enseguida, de las labores que se realizaron con los pobladores de Santa Adriana. Alumno de quinto año de Derecho, es dirigente de la juventud de su partido.

Un economista postula a la vocalía de Extensión Cultural. Serio, delgado, de anteojos y aspecto reposado, Diógenes Ramírez estuvo a cargo de este departamento en su Escuela, haciendo, a juicio de sus compañeros, una magnífica labor.

Si siguiendo con la tradición de vocales femeninas que este año implantara "la ruca Casanueva", acompañan a los anteriores dos mujeres: Carmen Román y María Antonieta Valenzuela, del Servicio Social y Química y Farmacia respectivamente. "Carmencita, para sus amigos, ahora cambiará de nombre: ya le dicen "Señorita Promoción", pues aspira a la vocalía de Acción Social.

Otros candidatos son: Guillermo Quezada, de Dental; Ignacio Corvalán, de Arquitectura, y Pedro Felipe Ramírez, actual Presidente de la FECH y alumno de Ingeniería.

¿QUIENES LO ACOMPAÑAN?

Diez vocales acompañan en la lista número 1 a Juan Enrique Miquel. La DCU eligió un equipo que can-

DIAS DE FIESTA VIVIO VIÑA DEL MAR

Niñas rubias, morenos jóvenes, altos, bajos, gordos y flacos, pero todos en alegres tenidas veraniegas y con la vistosa insignia que los distinguía como coristas, inundaban este fin de semana Valparaíso y Viña del Mar. Eran sobre cuatro mil los visitantes y provenían desde catorce distintos países de nuestra América.

Vinieron a cantar y cantando demostraron la amistad y todo lo que une a los pueblos hermanos. A través de sus voces, palpó la "integración espiritual" del continente, una integración que poco se menciona.

¿DONDE METER A CUATRO MIL?

Los regimientos perdieron su rígido aspecto militar. Dentro de ellos se escuchaba a jóvenes canturreando día y



La Peña Coral fue el lugar más concurrido de Viña.

noche, en vez de las habituales voces de mando. Porque allí estuvieron instalados los muchachos de los grupos chilenos, durante los cuatro días que duró el II Festival de Coros de América.

Nuestros compatriotas, igual que todos aquellos coristas extranjeros que quisieron conocer íntimamente la vida diaria de una familia chilena, alojaron en casas particulares.

No sólo de música vive el hombre. Y en "comedor" de los cuatro mil invitados se transformó el amplio picadero del Regimiento de Caballería Coraceros. Era la familiar "peña" y los stands, ofrecieron hot dogs, chops y otras delicias, se alineaban, dejando al fondo un escenario alto, donde también se cantó.

valparaíso será próxima sede

finalizó encuentro nacional de periodismo

Con pisco sour al comienzo y al final se desarrolló el Cuarto Encuentro Nacional de Estudiantes de Periodismo organizado por la Universidad Católica, y al que asistieron las Escuelas de Valparaíso, Concepción y la "U" de Santiago.

PRESCINDENCIA POLITICA

Los cuatro días de reunión —9, 10, 11 y 12 de octubre— se caracterizaron por una gran camaradería que reinó entre los estudiantes.

Quizás esto se debió, en gran medida, a que en esta oportunidad se hizo abstracción total de la política. En los Encuentros anteriores, ella había distanciado un poco a los delegados.

Durante el torneo se analizaron tres temas: "El Periodismo y los Cambios Sociales", "Periodismo y Gremio" y "La Televisión".

PELIGRO DE NAUFRAGIO

Las discusiones fueron apasionadas y la emoción y el suspenso estuvieron presentes. Así, en el Plenario que se inició el lunes 11 en la tarde y que continuó el martes 12 en la mañana, hubo un momento en que todo se creyó perdido, cuando los delegados porteños y penquistas se levantaron indignados y amenazaron con retirarse del Encuentro por no haberseles permitido hablar a un conven-

cional de Concepción. Este problema tuvo su máxima expresión cuando una compañera de la Universidad Católica dijo indignada: "Este Congreso nos ha costado tres millones de pesos y ustedes no lo pueden hacer fracasar".

Pero, finalmente, todo se solucionó, y no pasó de ser un gran susto para los organizadores, que veían que al último momento se les iba el Encuentro que había caminado con singular éxito.

ACUERDOS

Los acuerdos más importantes que se tomaron en ese Plenario fueron: 1) La necesidad de crear un Canal Nacional de Televisión, en el que deben estar representados los distintos sectores del país, sin perjuicio para los canales universitarios; 2) la urgencia de poner el periodismo al servicio de la comunidad entera. Para ello el alumno de periodismo debe ser orientado a la comprensión de una auténtica realidad social. Así podrá en el futuro, ser verdadero motor en la promoción de los sectores postergados; 3) insistir ante el Colegio Nacional para modificar su ley orgánica en el aspecto de la Colegiatura de Periodistas.

Además, por unanimidad, se designó la Escuela de Periodismo de Valparaíso como la sede del quinto Encuentro. El torneo finalizó con un almuerzo de camaradería en el casino del Estadio Santa Rosa de Las Condes.

YO SOY DE...

"El amor mío se muere, ay, ay, ay,
y se me muere de frío,
porque en tu pecho de piedra, ay, ay, ay,
tú no quieres darle abrigo..."

El "Ay, ay, ay" fue el "hit" popular chileno de todos los coros extranjeros.

Veinte coros vinieron de la Argentina, y cinco de Perú. También hubo coristas mejicanos, colombianos, brasileños, bolivianos, uruguayos, paraguayos, etc. Cada uno puso una nota de colorido típico en el ambiente.

Sobre cien coros eran chilenos. Para cantar vinieron desde Arica a Magallanes. Se escucharon a las más distintas agrupaciones. Desde los coros de Escuelas, Universidades, conjuntos de profesores, hasta el Coro de la Escuela de Carabineros, el de la Braden, de Yarur, Sumar, del Ministerio de Obras Públicas, de la Colonia Yugoslava, el Coro Evangélico de la Iglesia de Nuestro Señor y muchos otros.

La vida social fue intensa y los "flechazos" estaban a la orden del día. "De los que vinimos —dijo Roberto Castro, argentino— no habrá ninguno que olvide a los compañeros y, especialmente, las compañeras de este simpático encuentro".

LOS QUE SE PERDIAN

Para movilizar a tantos coristas, se organizaron recorridos especiales de microbuses por las ciudades. Porque los coros actuaron en partes tan diferentes como en el Aula de la Escuela de Derecho de la "U", en el de la Universidad Santa María, al aire libre— rodeado por hermosos árboles— en la Quinta Vergara, etc.

Y de pronto, algún porteño se topaba con algún afuerino desesperado: "¿Dónde queda mi Peña?", le preguntaba.

LAS VOCES EN EL MAR

Todo el puerto estaba tranquilo. La noche era tibia y se veía a millares de porteños, silenciosos, empujados en los cerros, mirando hacia el mar. Allí se reflejaba una luna casi llena.

De golpe, todo se transformó en luces. La primera canción surgió desde el molo de abrigo, junto a barcos mercantes y pesqueros, y luego, de embarcaciones con antorchas que paseaban por la bahía. En los cerros, los porteños prendían fogatas. Emocionados, los cuatro mil coristas desde el mar, y los chilenos desde tierra, entonaron la Canción Nacional. También los barcos se sumaron al concierto nocturno, con sus pitos graves o agudos y las luces de sus reflectores.

Valparaíso y Viña del Mar celebraban, todos engalanados, la fiesta del canto americano.

jorge piña

René de Recacoechea, estudiante de Periodismo de la Universidad Católica, presentó en el Plenario un voto de apoyo en favor de la empresa privada.

La moción fue votada. Hubo un solo voto afirmativo: el suyo.

—O—

El próximo Encuentro de Estudiantes de Periodismo se realizará en Valparaíso.

Todavía está bastante lejano. Sin embargo, los que participaron en el que recién terminó ya están entusiasmados y decididos a asistir.

Y todo porque los porteños prometieron un nutrido programa de "actividades sociales".

¿Irás a ser para tanto?

La Tercera Posición

SOCIAL DEMOCRACIA

gloria chappuzeau

Entre movimientos universitarios como la Democracia Cristiana Universitaria y el Movimiento Universitario de

cuya lista, como candidato al cargo de Presidente de la Federación, aparece Lionel Morales San Martín.

te. Es egresado y alumno a la vez de la Escuela de Ciencias Políticas y Administrativas. En efecto, el año 1964

Su trayectoria política en la Universidad es corta. Empezó en 1963, cuando se desempeñó como Presidente del

les para el alumnado.

Además, según Lionel Morales, la Federación debe preocuparse de otros aspectos como son las cátedras universitarias y la ayuda universitaria, que, aunque existe, no es conocida por la mayoría. Al respecto agrega que los acuerdos que se tomen en la Federación deben ser dados a conocer. "No hay unión entre el estudiantado y la directiva", expresó.

Problemas con el Reglamento de FECH

Una de las críticas más duras hechas por el candidato socialdemócrata se refiere a los problemas que se han creado durante los escrutinios debido a las fallas en el reglamento de la Federación. Señala Morales que el año pasado los universitarios radicales no presentaron lista alguna a las elecciones por no tener representación en la directiva que controla los escrutinios. "Se produjeron robos de votos en varias oportunidades", afirma.

Para terminar con estos hechos, Lionel es partidario de llamar a una Convención extraordinaria con objeto de entrar a revisar y modificar los reglamentos, para dar las mismas oportunidades a todos durante los escrutinios.

Sorpresas

Aunque el movimiento socialdemócrata no tenía pretensiones de obtener una mayoría en las elecciones que se aproximan, sus aspiraciones a constituirse en la voz de la oposición —que tan necesaria consideran— se han visto acrecentadas con los resultados obtenidos hasta ahora.

En la Escuela de Arquitectura, por ejemplo, en la que en la última elección a que se presentaron obtuvieron sólo once votos, han recibido, en el momento de presentar la lista, más de cien adhesiones. Algo similar ha ocurrido en las Escuelas de Química y Farmacia, Derecho e incluso, en la Escuela de Veterinaria, en la que obtuvieron el Centro de Alumnos, en conjunto con la DCU, después de años de "dominio" de los universitarios de izquierda y de los mismos demócratacristianos.

Respecto a todo esto, Lionel comentó: "Creo que el descontento de la Universidad es un reflejo de lo que está sucediendo a nivel nacional".

EJECUTIVO MOVIMIENTO UNIVERSITARIO SOCIAL DEMOCRATA E INDEPENDIENTE

Leonel Morales San Martín (Ciencias Políticas y Administrativas)

Ignacio González I. (Derecho)
Miguel Portugal (C. Pol. y Administ.)
Claudio Solís (Med. Veterinaria)
Hernán Diadi (Arquitectura)
Abraham Schnaidermann (Quím. y Farmacia)
Eduardo Aguilera (Odontología)
Alejandro Lara (Pedagógico)
Guillermo Bown (Periodismo)
Enrique Larrocaa (Economía)

Lionel Morales Candidato al cargo de Presidente

Izquierda, postula, este año, al Ejecutivo de FECH, una tercera posición, "no ecléctica, pero socialista y democrática". Se trata del Movimiento Universitario Socialdemócrata independiente, en

Lionel Morales es un joven de 30 años, "el más viejo de los candidatos", según sus propias palabras. Aunque no posee un aire de orador político, expresa sus ideas con voz calmada pero convincente.

egresó de dicha Escuela con la especialidad de Administración Pública, pero continúa estudiando en ella, como alumno del tercer año de la especialidad de Relaciones Exteriores.

Centro de Alumnos de su Escuela y ha llegado a ser, en la actualidad, fuera de su condición de candidato, Presidente del Grupo Radical de la Universidad de Chile y Presidente Nacional de los universitarios radicales chilenos.

Postulados del Movimiento Socialdemócrata

Lionel se refiere con gran interés a lo que él considera una de las fallas más graves de la FECH: la falta de representatividad de ese organismo. Considera que dicha Federación debería ser el órgano máximo de los estudiantes secundarios, normalistas, industriales, comerciales y universitarios. Por desgracia, en la actualidad sólo es representativa para los universitarios.

Analizando otros aspectos internos de la Federación, el candidato radical estima que, siendo la FECH una entidad política en el fondo, debería tener más participación en la política interna y externa del país. Sin embargo, esto no puede conseguirse si predomina en la FECH la misma ideología política del Gobierno, porque se dificulta la discusión de los problemas en forma imparcial. Morales es partidario de que el estudiantado tome conciencia de esto y que exprese su modo de pensar a través de la oposición, que, aunque constituya una minoría, puede plantear los problemas con más imparcialidad y mirados bajo un prisma diferente.

Otro aspecto que considera de importancia se refiere a la acción de la FECH con respecto a los problemas de las escuelas, problemas que esa institución debería encarar en forma más directa. Lionel Morales cree que es labor de la FECH el dar soluciones a los problemas, como único medio de terminar con recursos como el "tomarse la escuela", que a nada lleva y que siempre terminan siendo perjudicia-

Movimiento de Izquierda Revolucionario MIR

ernesto bustos

"El traslado de la lucha de clases, desde el campo obrero al ámbito universitario —dice Alvaro Rodas, candidato del M. I. R. a la presidencia de la FECH— es una de las ideas fundamentales que está impulsando a la acción a los militantes de este nuevo grupo político en el plano universitario".

En un café del centro, donde por lo general se conversa de fútbol y de negocios, y alrededor de una mesa, el reportero de CLARIDAD conversó con dos de los principales dirigentes de este grupo de izquierda, que se presenta por primera vez a una elección FECH. Ellos son Rodas Sotomayor y Dantón Chelén, este último aspirante a una de las vocalías. Se refirieron a los más variados temas, con ese entusiasmo y ese ardor que caracteriza a los jóvenes políticos universitarios.

Alvaro Rodas, de 23 años de edad, es estudiante de Derecho y cursa el segundo año. Al mismo tiempo que estudia, hace clases en una academia para costear sus estudios. Antes de ser designado candidato a presidente por el MIR, desempeñó varios cargos directivos tanto en el liceo como en la brigada socialista universitaria. En abril del año pasado se marginó junto a otros compañeros del grupo socialista y formó la Vanguardia Revolucionaria Marxista. El 15 de agosto de este año dio vida al MIR, grupo formado con los militantes del V. R. M. y del Partido Socialista Popular.

El MIR cuenta en la actualidad con unos 2.000 militantes en todo el país. Este movimiento se identifica con todos los demás grupos revolucionarios que han emergido en América Latina "después de Fidel Castro". Son solidarios al MIR peruano y venezolano, como también al MOEC de Colombia. En Chile, ya existen algunos procesos judiciales en contra de personas adeptas a esta idea.

En el plano de la política nacional, el MIR difiere en algunos aspectos con el Partido Comunista y Socialista, especialmente en lo que se refiere a la acción. Reconocen, sin dudas, el mérito de aquellos por haber sido los primeros en iniciar la lucha por las clases postergadas, pero les impugnan el hecho de haberse quedado en las palabras y no haber pasado rápidamente a la acción. Sienten con dolor que los partidos tradicionalistas de izquierda estén traicionando los principios de su razón de ser. Dantón Chelén, secretario de organización del MIR, cree que todos los movimientos revolucionarios deben tener el carácter de legales, porque obedecen a los cambios urgentes que pide una sociedad mal estructurada.

En el campo de la política mundial, los miembros del MIR declaran tener una línea de absoluta independencia. Con esto quieren decir que no se sienten ligados a los designios ni a las posiciones de ninguna potencia (Moscú, Pekín, Cuba, etc...). "Los movimientos revolucio-

narios no conocen más banderas que las del propio suelo donde se desarrollan —dijo Rodas Sotomayor— pero puedo decir que nos identificamos por completo con la reciente posición de Fidel Castro, hecha hace poco a la prensa mundial. Las potencias socialistas ya desarrolladas tienen el deber de ayudar a los pueblos a realizar su revolución y el desarrollo. Esta ayuda debe ser sin compromisos ni condiciones de ninguna especie".

Cuando Rodas se refirió a su postulación como representante del MIR y a las posibilidades de triunfo, dijo que tanto él como los dirigentes sabían con certeza que no obtendrían una votación al nivel de los otros grupos en pugna, pero que esta elección les serviría para tomar tribuna desde la cual poder emplazar a los actuales dirigentes universitarios y mostrar a los estudiantes la verdadera cara de los problemas que les han estado ocultando por espacio de muchos años. "Sin embargo —continuó el candidato— el MIR obtendrá buena votación en el Pedagógico, en Medicina, en Economía y en otras Escuelas donde tienen militantes y simpatizantes". "Cada universitario es un elemento revolucionario en potencia y cada voto que obtengamos —dijo Dantón Chelén— es un revolucionario más dentro de la Universidad.

"La Universidad actual —expresó Alvaro Rodas— es consecuencia de una sociedad viciada y mal estructurada; por lo tanto, sería inoportuno hablar de Reforma Universitaria. La Universidad debe ser destruida, para luego construir la verdadera Universidad y que esté, principalmente, al servicio de los más postergados. Por esta misma razón —continuó Rodas— cuando se habla de elevar el presupuesto universitario, nosotros nos oponemos, ya que esto significaría otorgarles mayores beneficios a los privilegiados. La Universidad debe servir a la masa obrera y trabajadora. De esta manera dará los elementos humanos que más tarde realizarán la gran Revolución Socialista".

EJECUTIVO MOVIMIENTO DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA: MIR

Alvaro Rodas Sotomayor (Derecho)
Jorge Sánchez Vega (Medicina)
Cristián Sepúlveda Taborga (Economía)
Francisco Encina Mariane (Pedagógico)
Dantón Chelén Franalic (Pedagógico)
Beatriz Alterman Bermedo (Psicología)
Jorge Berchenko Navarrete (Pedagógico)
Mario Zuleta (Med. Veterinaria)
Pablo Lazo Grandi (Derecho)

Lo que se les olvida a los Anticlericales

escribe evepe

Casi nunca pasa una frase al azar. Pocas veces es más que un comentario intrascendente, pero siempre parece ocultar una amargura que es necesario mantener en la penumbra.

Una vez oí a una niña decir: "Hay que matar a todos esos buitres". Ella pensaba como aquellos que hace un tiempo condenaron a un senador por gritar en el Congreso palabras similares a las suyas. El senador osó desafiar el secreto. Declaró su odio públicamente, con valor, y fue obligado a retractarse.

"Negras aves de rapiña", "jotes". "Los odio, porque cuando era niño, el cura de tal parte era...". Generalizaciones, frasecitas. Rara vez se da un argumento. Sin embargo, también los hay.

LOS BIENES

Algunas veces se condena la riqueza de la Iglesia, así como su pompa.

¿Por qué? A menudo, el que critica ha sido educado por los religiosos, y muchas veces, gratuitamente. Parece

que nada supiera de cientos de escuelas, leprosarios, hospitales o universidades que no existirían de no ser por las "aves de rapiña" y sus bienes, que son los que permiten esta obra.

Quizás algunos no comprendan que hay seres desli-

gados del sexo y la materia. Al no comprenderlo, se convierten en sus peores ofensores.

EL SEÑOR DIOS

¿Es malo educar, es malo curar?

Los críticos responden: es proselitismo, defensa de intereses. ¡Y es cierto que defienden intereses! Todo el mundo, sin excepción, lo hace. Pero no todos los intereses son iguales: hay algunos que no están orientados hacia la materia. Las "aves de rapiña", sépase creen en un caballero a quien llaman "Dios". A mi juicio, y me parece no equivocarme, le hacen propaganda a ese señor.

¿Es criminal que lo hagan educando, repartiendo alimentos, curando enfermos? Hay quienes hacen propaganda mediante afiches, dis-

curso y desfiles, sin ayudar a nadie y sin ser insultados.

REPARTIJA

Pero hay otros argumentos: "Si la Iglesia es tan caritativa —se dice— ¿por qué no reparte entre los pobres sus haberes?"

Habría que contestar con otra pregunta: "¿Y cómo

mismo hecho de vestir de negro es molesto, y que educar, curar y administrar es dura tarea? Con estudios paralelos y con menos trabajo cualquier egresado de una universidad pretende tener casa, auto y televisor de su propiedad y para su exclusivo uso, además de contar con el respeto universal. Los otros, en



crónica de marco bergo

pedro felipe ramírez conversa con claridad

una gestión feliz

Pedro Felipe Ramírez, actual presidente de la FECH, considera que este año se logró la mayoría de los objetivos propuestos al estudiando en la campaña electoral de octubre de 1964.

DEPARTAMENTO DE ACCIÓN SOCIAL

El presidente concedió una entrevista a CLARIDAD en la cual expuso su complacencia por la obra realizada en este período.

"Creo —dice Ramírez— que sin lugar a dudas lo más positivo fue el hecho de sacar adelante el Departamento de Acción Social".

Es éste un organismo de la Universidad de Chile que está compuesto por cuatro profesores y cuatro alumnos. Fue creado por medio del decreto 1562, del 14 de abril de este año. Tiene como objetivos específicos, contribuir a la formación de promotores de la comunidad, fomentar la investigación de la realidad nacional y colaborar con la integración de los diversos grupos humanos a la vida cultural y social del país.

Desde su fundación hasta ahora, el Departamento de Acción Social se ha constituido científica y humanamente, además ha realizado un "catastro" de las diversas carreras para incorporarlas a las tareas y objetivos del Departamento.

"...Es la mejor que hemos hecho —agrega Ramírez—, porque tiene como filosofía "romper" la cúpula en que se refugia la Universidad; vincular a los sectores más necesitados y contribuir a

que en el futuro la U marche de acuerdo con la realidad y no detrás de los acontecimientos..."

Pero la Federación no sólo consiguió este año la dictación del decreto para la creación del Departamento de Acción Social. Son muchas sus tareas, imposibles de enumerar en una crónica. Entre las importantes anotamos la constitución de una comisión ad hoc para que el Consejo Universitario estudie un reglamento para modernizar la actual Ley Orgánica.

También tuvo el actual ejecutivo una destacada participación en la solución de los "problemas parciales" que se le presentaron: la Escuela de Psicología y sus dificultades en los planes de estudios; el Instituto de Educación Física y su conflicto por un local; la Escuela de Educadoras de Párvulos y sus inconvenientes en planes de estudios y local; Economía y la discrepancia con uno de los profesores. En fin, son muchas las obras realizadas.

REFORMA UNIVERSITARIA

Con relación a esta iniciativa la actual mesa de la FECH tomó una posición que la enaltece. Observando la pobreza de participantes en las discusiones y estudio de Reforma, el ejecutivo realizó en San Alfonso las denominadas "Jornadas de Capacitación" para integrar al mayor número de estudiantes a los debates y enriquecer las conclusiones.

Además de esta Convención en San Alfonso se han efec-

tuado charlas. Ramírez asegura: "Continuaremos, en lo poco que nos resta de mandato, dando pasos efectivos al respecto".

Plantearemos a la Comisión de Hacienda de la Cámara y al Consejo Universitario, y al Presidente de la República, que a través de las leyes normativas se cambien los actuales estatutos que rigen la enseñanza universitaria y se establezcan normas para el funcionamiento de la educación superior".

Se luchará por la creación de un Consejo Nacional que planifique la educación superior en todo el país.

Esto se considera vital para el aprovechamiento de los recursos humanos que Chile dispone.

Con estos fines la FECH gestionará un acuerdo tácito con el Consejo Superior de la U. y también una adhesión explícita del Rector.

Para lograr todas o algunas de estas aspiraciones es fundamental un frente común entre todas las Federaciones Universitarias del país.

Pero algo se quedó en el tintero.

En realidad, no todo salió como era de esperar este año. Hubo cosas que fracasaron por múltiples motivos.

Una de esas cosas fue el periódico CLARIDAD, que en los seis primeros meses sólo sacó un número a la luz pública; otra, la Semana de Recepción a los primeros años, el Festival de Arte Universitario y otras metas de tipo cultural, que no tuvieron calendario para ser llevadas a cabo.

proseguiría entonces con su inmensa labor?"

"Pero, ¿y las obras de arte? se diría. "¿Y las riquezas de los templos?"

"Todas las naciones del mundo gastan enormes sumas en honrar a sus héroes y exaltar a sus líderes", se podría responder. "Todos ellos son —o eran— seres de carne y hueso. ¿No tienen los católicos derecho a gastar su propio capital en honrar al para ellos el ser más grande, en la forma más grandiosa posible?"

LAS PENURIAS

Hay otros que llegan a desconocer la pureza de la vocación religiosa, haciéndola coincidir con el interés económico. Despectivamente señalan que es una fácil y buena forma de ganarse la vida. ¡Fácil y buena! ¿Acaso ignoran que hasta el más miserable cura tiene que seguir seis años de pesados estudios post secundarios separándose rigurosamente de la vida común? ¿No piensan que el

cambio, son "jotes", blanco del escarnio. Viven alejados de los mundanos placeres, y si alguno llegara a disfrutar de comodidades sería víctima segura de sus enemigos.

¿Es el fin económico el que guía sus vidas?"

EL OPIO DEL PUEBLO

Pero el ataque se eleva de plano y toma un evidente cariz político. La Iglesia —se señala— aplasta a los pueblos inculcándoles resignación para que puedan ser explotados.

Los impugnadores no comprenden que el que educa no enseña a resignarse sino a surgir. Se enseña a amar. La Iglesia educa ahora y ha educado siempre, y tanto, que ha sido la única depositaria de la cultura antigua en una época en que ésta era despreciada: la Edad Media.

Es un trabajo arduo contradecir maledicencias. Al final, se termina por aconsejar a aquellos que anhelan ser queridos: "A nadie hagas bien, así no te hagan mal".